

國第十六回
參議院厚生委員會會議錄第十二号

昭和二十八年七月八日(水曜日)午後二時三十分開会

出席者は左の通り。

理專

委員

27

政
府
委

類牛

七

2

1

卷之三

金貴

卷之三

1

第八部 厚生委員会會議録第一号 昭和二十八年七月八日

三時三十一分速記中止
会いたします。速記をとめ
二時四十六分速記開始
星森芳夫君　速記を始め
は暫時休憩いたします。
二時四十七分休憩
四時五分開会

○柳原寧君 本日はもう時間が切迫しておりますので、詳しいことはいずれ後ほどお伺いとして頂きたいと思うであります。この法律を審議いたしましたとして、二、三私が心得て書きたいと思うことがありますので、わらして頂きたいと思います。

第一番目といたしまして、らい病伝染する病気でございます。又、伝染するということの医学的の証明がどこかうつことであるのでございましか。こういうことについて先づ承わりたいと思ひます。

○政府委員(山口正義君) らいが伝染性疾患であるところにつきましては、これがらい菌によつて伝染するというふうに現在学問的に考えられています。らい患者の病葉かららい菌検出できます。患者以外の者からそれを検出できない。但し柳原先生もよ御承知のように、らい菌の純培養がまだできておりませんで、他の純培養のできております。細菌につきましていろいろ血清学的に、或いは細菌学的な実験的な証明が行われております。その事柄は、このらいにつきましては現在までのところ行われていなしのござります。これは伝染性的疾患であります。これは統計的にらい患者に接觸して、

団からのらいの発生率、うちでらいの結節性らい、非常に多く排出いたします。結い患者に接触いたしておりますから斑紋性の、らい菌をり排出いたしません、或いはしましても非常に程度の少ないと接觸しております。集団か率の間に、これはフィリピンル、そのほかの国々において統計学的に調査されておりまの間にはつきり差がでておる、いうような事柄、或いはらい生まれました子供をそのまま放りますと、両親と一緒に生活きますと、相当多数に子供のいが発生いたしますが、これ直ちに隔離いたしますと、別へ連れて行つて育てますと、らいの発生が殆んどないといふ点から考えまして、私どもは染性の疾患というふうに考えております。

而もその
まり菌を
筋性のら
す集団、
比較的余
排出いた
い斑紋を
らの發生
、ブラジ
いろく
すが、そ
りますと
患者から
置してお
さしてお
中からら
を出生後
のところ
そこから
うような
これを伝
て取扱つ
て、ど
ございま
ざいます
から何年
するので、
つて、ど
ございま
ざいます
から何年
するので、
と思いま
られてお
いの伝染
染である
ます。間
まして、
が、大体直接伝染といふうに考えら
れております。間接伝染の可能性も十
分ございます。
それかららいの感染いたしましてか
ら発病に至りますまでの潜伏期間でござ
いますが、これは感染いたしました
際の年齢によつて差がございまして、
五年から八年のものが割合多いといつ
ように言われております。
○柳原寧君　らい病は現在の医学で治
る方法がござりますか。又治つた実例
がありますか。
○政府委員(山口正義君)　らいに対し
まして現在用いられております治療法
はスルファン系の日本ではプロミン
が多く使われております。以前は大根
子から取りました大根子油が使われて
おつたのでございますが、現在プロミ
ンが使用れるようになりますからそ
の軽快する率が非常によくなつて参り
まして、例えれば非常に堅正なものでござ
りますれば、鼻汁の中の菌が難治な
ものでござりますれば一ヶ月ぐらいか
ら消滅し始めます。又鑑定のものでござ
いますすれば鼻粘膜の中の菌は六ヶ月
くらいから消滅し始めると、どうな
状況でござります。重症なものでござ
いますとながく、どう簡単には参らな
いのでござります。いづれにいたしま
してもプロミンの使用によりまして結
筋らは非常によくながまして七、八

[View Details](#) | [Edit](#) | [Delete](#)

割軽快いたすのでござりますが、果してこれが全治するかどうか、普通の方法ではなか／＼菌が消滅できないような状態にはなりますけれども、果してこれが全治いたしますかどうかといふことにつきましてはなか／＼疑問がござりますので、プロミンは菌の発育を阻止するという性質のものでござりますので、菌をすつかり殺してしまふということはなか／＼むずかしいのではありませんかというふうに考えられまして、発育を阻止しておる間に体力のほうでそれに打勝つというような状況で症状が経過いたすのでござりますが、全治するかどうかということにつきましては学問的にもまだ疑問がある点だと思ふのでござります。

とを言えないようなお話をございまして、それで伝染のおそれあるということだと取扱うべきで結構ですからあとでその点の世界を承わりたいと思います。

○政府委員(山口正義君) 様制的にあります場合にはやはり症状がはつきりしておるというようなものでないわけないとおもいます。

○議員原享(どうも) 今の御答弁ははっきりしませんが、改めてお考えをおきつて、はつきり、この法案の審議についても重大なことでござりますので、つと学問的にはつきりお知らせを願いたいと思うのであります。

ついでに承りますが、先ほどあちこちの議会裏でいろいろ陳情居坐りをしておられるかたなど、どれを見ましても、私ども一見いたしまして症状がつきりいたしておりますのでございまが、あれは伝染の虞れがないというとで表にお出しになつたのでございすか。

○政府委員(會田長宗君) 伝染の虞があるかないかということの問題は常に技術的にもむずかしい問題でございますが、実際に今日まで入所とかあるいは退所を許します場合の基準は、も公衆衛生局からお話申上げましたように、入所いたします場合には入所を強制しなければならんというに足る相当確たる根拠がなければならん問題でありますて、この入所を命じますときにはより厳密など申しますが、確かに感染の虞れがあるということは、かなり高い程度に至りませんと必ずしも強制はしないというよう立場を

つております。一過患者として中に入りまして、それで相当長い期間経過を見ておりまして患者であるということが確認され、そしてその経過を見守つて参りました療養所の医師といったましても、先ほど彌原先生からお話をございましたように、その患者が十分治りきつたというふうに断定するのにはよほど慎重にからなければ、逆の意味で慎重に考えなければなりません。関係から、入りますときにはらいの患者で、感染力あるらしい患者で、ということが十分確実でなければこれを強いない。又それに対しまして退所いたします場合には、その場合に比べますれば前からの経過がわかつておる関係から、例えば歯が一回、二回あるいは一ヵ月というような程度証明されませんでも、まだその二ヵ月後、三ヵ月後に出てる歯があるというふうに考えられます限り、病院としては感染の虞れが全くなくなつたというふうには断定いたさないような状況であります。たださうような状況でございますので、一時特別な用件がございまして、自分の故郷に帰るというような場合には、一週間或いは三週間の間歯を排泄するというようなことが先ずないであろうといふことが細菌学的にも又臨床的にも判定されまするならば、そのような場合には感染の虞れが極めて微弱なものといふふうに考えて外泊を許可いたします場合には、そうは申しましても、今の療養所の医員の方といましましては、決して万能がないというふうには断定いたしておらないのであります。外泊をさよう

な場合に許しますときでも、感染予防の措置を十分に本人も講ずる。又行先地に対しましてもそういう感染の防止を十分やれるように教え、又そういうことに慣れております例えは家族等でありますれば、さような知識も可なり持つておりますので、行先等も勘案して期間と行先の如何によつて許可を与えておるというような状況であります。

只今柳原委員の質疑應答なされたその點を明らかにしておきたいと思うのですがあります。私どもは素人で考えておられますことは、らいの対策につきましては一應ある程度、或る程度といふことではある殆んどでありますが、隔離するに至らぬことが非常に大切なことのよろしくに我々は考えている。それで療養所に隔離する、つまり入所させると、うそとついて如何に人権を尊重するかと建前だとして法律の起案も当局も苦心していいるのだろうと思う。強度の症状ではない限りには強制しないといふものでない限りには強制しないといふこと建前だとして御答弁であります。そして私は素人でわからん、だから薬剤を人にわかるように説明して下さい、答弁して下さい。そうしてその全治とか伝染の虞れあるとかいつたようならううして私は誠に困難だと、こう言われます。いや治療したとかしないとかといふことは、私は素人で新聞を見るといふことは、なかへ今日の学問上では、この程度では伝染するとかしないとか治療するとかしないとかということの診断といふものはなかへ容易でないと言われる。そうすると強度でないものは強制しないという建前で今後のらい対策をやつて行くのだということとで、この法律の骨子とくらものが一貫ならば、それは大変な私は大きな問題しているのですか。そうすると強度の症状のないものは無理に強いて入所を強制する意思はないといふようなことなどと思つております。さて、まことに

うらい患者ということになると、難解な言葉をします。が一応隔離しなければ伝染の虞れがあるように解釈しておつたのですが、強度のものをこれをいわゆる俗に言うところの強制収容をしようというのであって、症状が強度でないものはそのような強制はする考えはない、かような御答弁と解釈してわかるように一つ確たる方針をお答え願いたいと思います。

○政府委員(山口正義君) 先ほど柳原先生の質問に対しまして申上げましたことと只今山下先生の申上げますことのうちで、私菌の証明によるところ

うに先ほど申上げたと思うのでござりますが、菌の証明だけによるところと、菌の証明がなかなかむずかしい場合もございますので、私どものほうで

診断基準といふものを作つておりますが、らしい症状のひどい場合には

菌の検出が簡単な普通な方法でできるのでございますが、それで普通の方法ではなか／＼できない、例えば皮膚を

極く簡単にとるというだけでできな

い、もつと深くとらなければできない

という場合も起つて参ります。従いまして只今山下先生の御質問に対しまし

て菌の検出出来る或いは強度のものだけしか収容するのかどうかといふお話をございますが、それはらしい患者で

いろいろな診断基準によりまして伝染させる虞れがあるという患者はやはり

収容するという方針をとるわけですが、まだ私先生ほど神原先生にお答え申上げました点で言葉が足りません

いと存じますが、その「伝染させるお

それのある」ということを診断したし

ます。私どもの確実な方法は菌の検出

でございますが、そのほかにやはり

いろいろな診断基準によりまして患者

であるということがはつきり診断でき

るものにつきましては、やはりこれを

隔離するという方針をとつて参るつも

りでございます。先ほど神原先生にお

答え申上げました点と違ひがござい

ますれば、お許し願いたいと存じます。

○山下義信君 素人といふものは一遍

聞いてもわかりませんから、あとで今

の御答弁をじっくり又勉強させて頂きます。

それからいま一つ伺いたいのは、今

持つております国立の療養所ですね、

十の療養所その他一時救護所がありま

す。その国立の療養所を更に新設する

所の拡充強化の計画があるかどうか

でした。

○高野一夫君 先ほど神原委員、山

下委員の質問に関連してお尋ねしたい

のであります。第五条に「患者又は

患者と疑うに足りる相当な理由がある

者を診察せざることができる。」といふ

ことになりますが、「患者と疑うに足りる相当な理由がある者」とい

うのは、どういうふうにして発見する

のですか。

○政府委員(山口正義君) 第四条によ

りまして医師から患者の疑いがあると

いう届出があつた者、或いはみづから

申出た者、或いは顔貌その他の症状か

ら見まして疑いが非常に濃厚な者とい

うものを考えております。

○高野一夫君 この顔貌から見ても、

どうもらしいじゃないか、ということはよ

くわかるのであります。若しこれが

被服を着ておつて現われない、着物や

ズボンをつけておつて、その中に症状

があるということで、曾つて医師の診

察を受けたこともないし、又今まで患者

を出した家庭でもないというようなと

ころに事実患者があつたと、ということは

ありますし、それをこの五条によつて

いるので、それが何よりもあれば

変なところがあるが、らしい患者ではない

ことはできるかできないか、又或いは

十六億になつておるが、厚生省は一体

どれだけの要求をしたか、これは当然ある資料ですから出してもらいたい。

○高野一夫君 これはやはり「診察さ

れる」ということを未然に予防対策を

とができるかどうか、伺いたい。

○政府委員(山口正義君) 聞き込みだ

されからこの十の療養所に対しても厚生

省はどういう計画を持つておるか、裏

からひつくり返して、この法律を作つたあとでどういう計画でやるのかとい

う計画の我々にわかるような資料を一

つ御提出願いたいと思います。これは

一つ委員長から要求して頂きます。

○委員長(草野芳夫君) 承知いたしま

した。

それからいま一つ伺いたいのは、今

御答弁をじっくり又勉強させて頂

ります。

○高野一夫君 先ほど神原委員、山

下委員の質問に関連してお尋ねしたい

のであります。第五条に「患者又は

患者と疑うに足りる相当な理由がある

者を診察せざることができる。」といふ

ことになりますが、「患者と疑うに足りる相当な理由がある者」とい

うのは、どういうふうにして発見する

のですか。

○政府委員(山口正義君) 第四条によ

りまして医師から患者の疑いがあると

いう届出があつた者、或いはみづから

申出た者、或いは顔貌その他の症状か

ら見まして疑いが非常に濃厚な者とい

うものを考えております。

○高野一夫君 この顔貌から見ても、

どうもらしいじゃないか、ということはよ

くわかるのであります。若しこれが

被服を着ておつて現われない、着物や

ズボンをつけておつて、その中に症状

があるということで、曾つて医師の診

察を受けたこともないし、又今まで患者

を出した家庭でもないというようなと

ころに事実患者があつたと、ということは

ありますし、それをこの五条によつて

いるので、それが何よりもあれば

変なところがあるが、らしい患者ではない

ことはできるかできないか、又或いは

かかる

ことがあります。

○高野一夫君 そういう自発的申出で

はなくして、できるだけこれは隠した

いわけですから、それを強制的にと言

つては甚だ詰めがあるかも知れません

けれども、無理にでもその同居者なり

に一応の健康診断をするということ

とはできるかできないか、又或いは

きないとお考えになつてこういふうになつたのかどうか、この点を伺いたい。

○政府委員(山口正義君) 聞込み程度で余りはつきりした理由のないのをいわゆる第五条によつて強制的にやると

いうことは、私どもとして差控えなければならぬではないかと考えておりますが、但し片方におきましては衛生教育を、これは相當時日がかかると思ひますが、衛生教育をいたしました。

そういう疑いのある者は、自発的に申出させるように指導して行かなければならぬので、そつちのほうをやつて行きたいと思います。

○高野一夫君 私の申上げておるのは多少違つておるので、第五条をこのまま適用するという意味ではなくて、疑わしい患者を診察せること

ではなくて、その患者が出た家族なり、同居者は、疑いのあるなしにかかわらず、強制的に健康診断をする、こう

いうような方法が行われるか行われないか、この五条を離れてそういうことについて別に御研究になつたことはな

いかどうか、そうすれば疑いがどうか、着物の下に隠れておつても健康診断をするとわかるというように素人に

は考へられるのですが。

○政府委員(山口正義君) 家族であるということだけでは強制的にやるとい

ふうに考へられます。ほかに何かそれにプラスする根拠があれば、この相当の理由の中に考

えて行くべきじやないかというように考えております。

○有馬英二君 それに関連して、今

局長の御答弁では、少し私腑に落ちないのですが、今までの予防の実際の面

においては、一家族から一人でも不幸な患者が出来ればその家族はみんな健康診断を受けておるはずです。私はそう

いう立合に心得ておりますが、如何でございましょうか。

○政府委員(山口正義君) 実質的には相当受けおると思うのですござります

が、強制的にそれをやるかどうか、この法律に基いてそれをやるかどうかと

いうことは考えなければならないもの

だと思います。

○有馬英二君 そういう場合に、うちの人が全部診断を拒絶すれば、それは

行わないかも知れないが、このうちから患者が出たら、あなたがたはどう

うしても早目にそれを診断をしなけれ

ばならない、早目に治療をすれば治

るのだと、いうことを説得して、そ

れぞれじや診断しますと、うちの人は納得して診断せると想うのです。

○横山フク君 お話の程度のことは私

も想像がつくのでござりますけれども、らいに對しては本当の知識といふと存じております。

○横山フク君 お話の程度のことは私はまだ相当の知識の普及を図

るのだと、いうことを説得して、そ

う

とが今問題になつたかと思うのです

が、実際においてはそういう工合にし

なければ予防にはならないと思うので

す。

○政府委員(山口正義君) そういう場

合におきましては、これを指導によ

てできるだけたくさん的人が健康診断

を受けるようになつて行きたい、そ

う

ふうに考へております。

○横山フク君 第二条に「らいに関する正しい知識の普及を図らなければならぬ」とあります。ところが、この相当の理由の中にも考

えて行くべきじやないかというように

考えております。

○政府委員(山口正義君) この「らい

に関する正しい知識」と申しますうち

に、らいの予防及び医療に関する知識

の普及も勿論でございますが現在ら

いります。将来こういう予算はもつと殖

に関しましては因襲的な偏見を持つておる人が相当地ござりますので、それを打破して行かなければならぬと考えています。

○横山フク君 そうすると藤楓協会で

あるものである。或いは額療養所に入れ

ばこういうふうになるというようなこ

とを、映画とかパンフレット、或いは

そのほかの印刷物、或いは座談会、講

演会というようなものでやつて参りた

いと存じております。

○横山フク君 お話を程度のことは私

も想像がつくのでござりますけれども、らいに對しては本当の知識といふと存じております。

○横山フク君 お話を程度のことは私

も想像がつくのでござりますけれども、らいに對しては本当の知識といふと存じております。

○横山フク君 お話を程度のことは私

も想像がつくのでござりますけれども、らいに對しては本当の知識といふと存じております。

やして行かなければならぬと、そういうふうに考えております。

○横山フク君 そうすると藤楓協会で

ある人が相当地ござりますので、それを頂までして、その後も又するで

しまうが、こういうものに対するパン

フレット或いはリーフレット、映画と

会は昨年の四月一日から藤楓協会とい

う名前に変りまして、その以前は額療

協会でございました。その額療協

会に対しまして國が、これはもう非常

に僅かではございますが、やはり或る

ときは補助金という恰好、或るときは

委託費といふ恰好でございましたが、

それを出しまして、パンフレットなど

を作つてもらつておりました。ただそ

外団体に百万円ぐらいやつてそれを応援して、あとは法律に書いてのほほんとしておるということは、少し無責任

だと思います。もつと積極性を持つて活動をして頂くということを特にこの

際お願いしたいと思います。

○常岡一郎君 質疑もたくさんあると

思いますが、今日はこのくらいにして頂きました。らいに關する小委員会を設置するの動議を提出し、その小委員の数なり、小委員の指名なりは、委員長に一任することの動議を提出いたしました。

○山下義信君 常岡委員の動議に賛成いたしました。

○委員長(堂森芳夫君) 只今の常岡君の動議に御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(堂森芳夫君) 御異議ないものと認めます。らいに關する小委員を設けることに決定いたしました。氏名その他は後ほど指名いたします。

○湯山勇君 私は本選案審議のため、患者の座り込みについて東京都の責任者を参考人として呼ぶこと、及びその

のと認めます。らいに關する小委員を設けることに決定いたしました。氏名その他は後ほど指名いたします。

○山下義信君 只今の湯山委員の動議に賛成いたしました。

○委員長(堂森芳夫君) 「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(堂森芳夫君) 御異議ございませんか。

のと認めます。よつて東京都の責任者を参考人として呼ぶことを決定いたしました。

今日はこれくらいで散会いたします。

午後四時四十八分散会

七月七日本委員会に左の事件を付託された。

一、健康保険法の一部を改正する法律案（予備審査のための付託は六月十九日）

一、厚生年金保険法の一部を改正する法律案（予備審査のための付託は六月十九日）

一、船員保険法の一部を改正する法律案（予備審査のための付託は六月二十二日）

一、国民健康保険再建整備資金貸付け法の一部を改正する法律案（予備審査のための付託は六月二十三日）

昭和二十八年七月二十三日印刷

昭和二十八年七月二十四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局